

PRESENTACIÓN

El Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales (ININEE) de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), a través de su Centro de Investigaciones México-Estados Unidos (CIMEXUS), presenta el segundo número de la Revista de Investigaciones México-Estados Unidos CIMEXUS. Y, fiel a su razón de ser, en esta oportunidad CIMEXUS refrenda su compromiso de generar esquemas de divulgación que posibiliten dar a conocer, discernir y profundizar los diferentes planteamientos del conocimiento en torno a las relaciones bilaterales México-Estados Unidos.

Así, en esta ocasión, la presente edición da a conocer una decena de artículos de destacados académicos e investigadores, que han incursionado en el terreno de la migración internacional México-Estados Unidos. Todos los trabajos, igualmente, son inéditos y han sido seleccionados por su calidad, siempre en el ejercicio de una visión plural e incluyente.

El hilo conductor de la estructura de esta segunda entrega de CIMEXUS marca tres apartados generales. El primero de ellos se enfoca al estudio de las relaciones contemporáneas bilaterales entre México y Estados Unidos, a partir de un ejercicio de evaluación económica en el marco del TLCAN. Más adelante, se aborda la temática de la transferencia de tecnología Universidad-Industria en los Estados Unidos, durante el período de 1997-2003. Y se reproduce, para finalizar el apartado, un análisis sobre las implicaciones del mercado de los Estados Unidos en el comercio mexicano, en la estimación de la industria manufacturera.

La segunda sección se encuentra dedicada a los estudios sobre la migración internacional. En ella se abordan temas del proceso histórico que ha seguido la migración de los michoacanos hacia los Estados Unidos, fenómeno que ha impactado a la sociedad de formas distintas, sobre todo en la economía local; de ahí que el envío de las remesas sea un determinante para el análisis migratorio. Es por ello que los autores exponen opiniones desde perspectivas como la económica, la político-social y la antropológica.

El último de los apartados se centra en los *Estudios de Caso*. Aquí se da cuenta del complejo fenómeno social que ha seguido la migración internacional en el estado de Guerrero hacia los Estados Unidos, particularmente a través de la experiencia de Julián Blanco, municipio de Chilpancingo. En otro de los artículos de esta sección, se muestra la manera en que se ha hecho presente la migración en determinados lugares del estado

de Michoacán, como el del municipio de Huandacareo. El apartado concluye con la exposición de un artículo acerca del consumo doméstico en una de las comunidades migrantes del medio rural mexicano, en aras de apreciar sus alcances y limitaciones.

Finalmente, invitamos al lector a la reflexión sobre los tópicos aquí esgrimidos a través de las letras de CIMEXUS, esperando que los materiales proporcionados en esta ocasión continúen aportando al debate de las ideas, así como a la comprensión del cada vez más complejo vínculo entre México-Estados Unidos.

Dr. Casimiro Leco Tomás
Director de la Revista CIMEXUS